



La Policía Nacional traslada al etarra Mikel Otegi, detenido el 22 de febrero de 2003 en territorio francés. EFE

LAS CLAVES

SEGÚN LOS AUTORES

«El sentido del libro es abordar esa herencia que deja ETA: víctimas, presos y casos sin resolver»

PROMULGADA EN 1977

El historiador Antonio Rivera alerta ante los que alientan imposibles, como derogar la amnistía

capítulos el peligro de generar falsas esperanzas en el colectivo de víctimas y analiza con profundidad el escaso recorrido de algunas tentativas judiciales, como la de aplicar a etarras los delitos de lesa humanidad o aspirar a la no prescripción de estos delitos antes del cambio de la ley. El historiador Antonio Rivera alerta también ante los que han legado a pedir imposibles jurídicos, como la derogación de la amnistía, que fue uno de los pilares que cimentó la Transición.

«Imaginativos»

Rivera sostiene que, pese a «la espectacularidad» de estos debates, «las cosas se están haciendo medianamente bien». Busca referencias para valorar, por ejemplo, la situación de esos 379 asesinatos sin resolver. «Son muchos menos que los que hubo en Italia o en Irlanda del norte», recuerda. Eduardo Mateo reconoce, en ese caso, que «no se puede hablar de justicia pero sí podemos hablar de buscar la verdad histórica».

El caso del preso de ETA Mikel Otegi, que visitó Vitoria sin custodia policial para una visita médica, es parte de ese escenario que todos reconocen como «complejo». Esas situaciones son «un error», pero «no son un problema mayúsculo porque no puede volver a cometer crímenes», según Rivera. «Aunque sea legal, no es ético ni estético. No está bien», zanja Mateo.

«Sólo si los presos salen con la autocritica hecha podrán ayudar a la convivencia»

La Fundación Buesa publica un libro donde diversos expertos abordan el escenario postterrorista

JESÚS J. HERNÁNDEZ

SAN SEBASTIÁN. Tributos a etarras muertos cuando transportaban una bomba. Lemas como el de 'que te vote Txapote' en mitad de la campaña electoral. El final de la dispersión y los terceros grados. Presos que salen de la cárcel para visitas

médicas sin custodia. 379 asesinatos sin resolver. Es el escenario postterrorista en Euskadi, que sigue sobre la mesa casi 12 años después del fin de ETA y es previsible que siga estándolo. La Fundación Buesa acaba de publicar una obra titulada 'Justicia, verdad y convivencia' que resume las jornadas celebradas en octubre y donde se aborda este tiempo complejo.

Antonio Rivera y Eduardo Mateo coordinan una edición donde aportan su visión víctimas como Maite Pagazaurtundua y Quico Tomás y Valiente; el principal asesor

penitenciario del Gobierno Vasco, Jaime Tapia; el director del Centro Memorial, Florencio Domínguez; la jurista Adela Asua; y el escritor Joseba Eceolaza, entre otros. «El sentido y el objetivo del libro es abordar esa herencia que deja ETA: víctimas, presos y casos sin resolver», resume Eduardo Mateo, de la Fundación Buesa. En el caso de los reclusos, en torno a 170 en la actualidad, tiene claro que, cuando cumplan condena, «sólo si salen con la autocritica hecha podrán ayudar a la convivencia». Por contra, «si salen reivindicando su pa-

sado, no será nada bueno», añade.

Es una reflexión que llegó a admitir incluso el EPPK, el colectivo de presos de ETA, cuando se distanció de los 'ongi etorri'. Pero la reivindicación del pasado sigue ahí, como ha podido verse esta misma semana, en la que Sortu Hernani publicaba una imagen de homenaje a uno de los cuatro miembros de ETA que murieron al estallarles la bomba que transportaban en Bolueta.

Buena parte del libro pivota sobre cuestiones jurídicas. Florencio Domínguez aborda en uno de los

¿le das importancia a tu bienestar personal?

entra y conócenos



ESPECIAL PUBLICITARIO EN diariavasco.com

saludalia